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1/ Retrouver  
une dynamique  
démographique
En janvier dernier, lors des vœux 2023 à la population, je 
vous ai informés de la situation démographique inquiétante 
du  village dont la population diminue et vieillit depuis 2018 
(-120 personnes entre 2018 et 2023).
La projection, si rien n'est fait, présente un risque de perte 
d'environ 100 personnes supplémentaires entre 2024 et 2029, 
autant dire un tsunami pour le village, entraînant toutes les 
conséquences qui en découleront :
• Augmentation du vieillissement de la population,
• Diminution des effectifs à l'école (perte d'une ou plusieurs 
classes),
• Perte d'activité pour les commerçants,
• Réduction des ressources pour la commune,
• Perte d’attractivité pour le village en général.

Face à cette situation notre mobilisation doit être prioritaire et 
forte. C'est la raison pour laquelle votre conseil municipal et 
moi-même avons d'ores et déjà engagé les actions suivantes :
> réactiver le projet du Hameau des Amandiers route de 
Vaugines (derrière le camping), afin de retrouver une capacité 
à se loger pour les jeunes, les familles et autres actifs ;
> freiner le développement des meublés de tourisme 
qui ont connu un fort accroissement depuis une dizaine 

NOS TROIS  
AXES  
PRIORITAIRES  
EN 2023

d'années et espérer ainsi voir revenir sur le marché de la 
location longue durée un certain nombre de biens ;
> investir dans un site qui permettra l'installation d'une 
MAM (Maison d'Assistantes Maternelles) dans un premier 
temps, puis d'un centre aéré dans un second temps, dotant 
ainsi la commune d'un véritable outil d’attractivité pour les 
enfants, les jeunes, et leurs familles ;
> créer les conditions pour développer l'emploi sur la 
commune.

L'ensemble de ces mesures doit permettre à Lourmarin de 
retrouver sa population moyenne enregistrée durant la période 
1980 à 2015, soit environ 1 200 habitants, pour un équilibre 
général permettant de bien vivre ensemble.

2/ Investir pour assurer  
des ressources  
propres pour demain
L'objectif de cet investissement est la mise en œuvre d'un 
plan pluriannuel d'actions permettant de produire de nouvelles 
ressources financières pour la commune. Ces ressources ap-
porteront plus d'autonomie, plus de flexibilité dans notre 
gestion, et surtout éviteront de devoir sans cesse faire appel 
à l'impôt pour financer les besoins toujours plus grands et 
nombreux.
> Pour démarrer, nous commencerons par l'aména
gement d'une partie de l'immeuble Savornin en zones 
de bureaux à louer, j'espère à l'automne.
> Des parcelles de terre sont en cours d'achat afin de 
constituer petit à petit un patrimoine foncier, permettant la 
location, voire même le prêt à de jeunes jardiniers ou agricul-
teurs en recherche de terrains, pour démarrer ou développer 
une activité agricole vivrière, locale, et saisonnière.
Les besoins en produits agricoles de qualité sont importants 
aussi bien pour la population que pour l'école et nos nombreux 
restaurants.

 
3/ Mettre l'écologie  
au centre  
de nos projets
Pour ce faire, sont en cours :
> un programme d'économie de l'énergie à l'échelle de 
la commune ;
> le démarrage des ateliers participatifs autour de la 
transition écologique ;
> le lancement d'une étude avec l’organisme FREDON sur 
la gestion différenciée de nos espaces verts publics ;
> la mise en place de plusieurs composteurs de quartier ; 
> l'achat d'outillage à batteries pour les adjoints techni-
ques ;
> la participation, dans le cadre des travaux de la RD 27, 
à un programme international de reforestation, en 
 partenariat avec l'entreprise ROUX TP et Reforest'Action : 
plantation de 500 arbres en Afrique du Sud ou au Mexique ;
> et enfin l'achat de parcelles actuellement en friche, 
en vue de les réhabiliter pour les transformer en espaces de 
verdure, et créer dans les années à venir un « poumon vert » 
appréciable sur la commune, tout en permettant de lutter 
contre le réchauffement climatique, un véritable lieu de « vivre 
ensemble à Lourmarin » à destination de tous, des plus jeunes 
aux plus anciens.

Notre village s'interroge sur son avenir, et 
c'est bien légitime. En effet, le  changement 
 climatique, la transition écologique, la numé-

risation croissante, les crises économique et géopo-
litique, ainsi que l'évolution de l'agriculture posent de 
nombreuses questions.
Vos conseils, municipal et communautaire réunis, sont 
très au fait des inquiétudes qui s'imposent à toutes et 
tous comme nouveaux champs à appréhender.
C'est la raison pour laquelle il convient de trouver les 
terrains d'échanges entre citoyens, élus et associations, 
pour s'écouter, s'entendre et travailler ensemble pour 
le bien commun et dans l'intérêt général... À condi-
tion bien entendu que les parties souhaitent avancer 
positivement et dans le respect mutuel. Car parmi les 
valeurs de notre démocratie figure le respect des élus, 
d'autant plus lorsqu'ils sont proches du terrain et de la 
population.
C'est pourquoi j'ai proposé au conseil municipal, qui a 
validé cette proposition, de tenir une permanence en 
mairie le lundi de 15h00 à 18h00, accessible à tous, 
avec ou sans rendez-vous. Nous lançons également 
des rencontres de quartier, et la première se tiendra le 
20 mai 2023 à la Gravière à l'occasion du traditionnel 
repas des voisins.

JeanPierre Pettavino, Maire.

« Il convient de trouver  
les terrains d'échanges  

entre citoyens,  
élus et associations,  

pour s'écouter, s'entendre 
et travailler ensemble »
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AGENDA CULTUREL

AU CHATEAU  
CET ÉTÉ

> à partir du 15 juin :  
Exposition de gravures 
"L'Océan" de Jean Chièze, 
pensionnaire du château  
en 1937 et 1938. 
Gravures d'Hélène BAUMEL
Photographies : Rachel  
TALIBERT et Henley SPIERS

Avril
29 
RENCONTRE
Portes ouvertes au 
Domaine de la Source

29
CONFÉRENCE
Métamorphose  
de nos démocraties
15h00 / 17h00  Château

Mai
5
THÉÂTRE
« L’Histoire de Clara »
19h30 / 21h00 
La Fruitière Numérique

6
VIE DU VILLAGE
Aïoli villageois
11h30 / 15h30  
La Fruitière Numérique

7
MARCHÉS ET FOIRES
Vide-grenier du Pep’s
8h00 / 17h00  
Boulevard du Rayol

13
ENTREPRISES, 
RENCONTRE
Printemps des artisans 
La Fruitière Numérique

18
MARCHÉS ET FOIRES
« Saveurs des Alpes du Sud » 
et « Artisans sans vitrine »
Place Henri Barthélémy

20
FÊTE, VIE DU VILLAGE
Fête du vin de Louérion
18h00 / 21h30  
Place Henri Barthélémy

22
ATELIER
Permanence Écrivain  
public socionumérique
14h00 / 17h00  
La Fruitière Numérique

27
MARCHÉS ET FOIRES
Foire aux antiquaires
9h00 / 19h00  
Place Henri Barthélémy

27
VIE DE VILLAGE
Le Grand Dîner,  
organisé par l’association 
des commerçants

Juin
2-3-4
FESTIVAL
Festival Yeah!
17h00 / 23h00 
Château + village

5
ATELIER
Permanence Écrivain  
public socionumérique
14h00 / 17h00  
La Fruitière Numérique

8-9
CONCERT
Le Bonheur Musical
20h00 / 23h00  Château

10
MARCHÉS ET FOIRES
Marché des créateurs 
"Marquage"
Place Henri Barthélémy

15
EXPOSITION
"L‘Océan"
Gravures et photographies
Château

16 au 30
MANIFESTATION 
PHOTOGRAPHIQUE
Réflexivité(s) voir p. 6

19
ATELIER
Permanence Écrivain public 
socionumérique
14h00 / 17h00  
La Fruitière Numérique

AGENDA

21 
FÊTE, VIE DE VILLAGE
Fête de la musique

25
MARCHÉS ET FOIRES
Journée de créateurs 
"Les Arts Ô Soleil"
Place Henri Barthélémy

Juillet
1 
FÊTE, VIE DE VILLAGE
Fête des terrasses

7-16
FESTIVAL
Festival des arts de paroles 
Temple, Château,  
La Fruitière Numérique

9
CONCERTS
Festival des Musiques d’été
20h00 / 23h00  Château

15
MARCHÉS ET FOIRES
Marché des créateurs 
"Marquage" nocturne
Place Henri Barthélémy

20
FÊTE, VIE DU VILLAGE
Wine & Dine
Le Rayol

23
MARCHÉS ET FOIRES
Foire artisanale "Octambul"
Place Henri Barthélémy

Août
5
CONCERT
Soirée de Jazz  
sur la terrasse 
20h00 / 23h00 
Château

13
MARCHÉS ET FOIRES
Foire artisanale "Octambul"
Place Henri Barthélémy

25, 26, 27
FÊTE, VIE DU VILLAGE
Fête votive
Boulevard du Rayol

27
MARCHÉS ET FOIRES
"Les Arts Ô Soleil"
Place Henri Barthélémy

Septembre
9
VIE DU VILLAGE
Fête des Associations
Place Henri Barthélémy

10
SALON
Salon du carnet du voyage
La Fruitière  
Numérique

16
VIE DU VILLAGE
Journées du patrimoine
Plusieurs lieux

16
VIE DU VILLAGE
World cleanup day
Place Henri Barthélémy

23
SPORT, VIE DU VILLAGE
Les Virades de l’Espoir
Boulevard du Rayol

30, 1er octobre
EXPOSITION, FESTIVAL
Festival New Art
Espace Albert Camus

Octobre
8
MARCHÉ, FOIRE
Vide Grenier
Boulevard du Rayol

31
FÊTE, VIE DU VILLAGE
Halloween
Place Henri Barthélémy

Novembre
5
JEUNESSE  
Olympiades
Boulevard du Rayol

18
CONFÉRENCE
3e Rencontres scientifiques 
Jacques Ricard
La Fruitière Numérique

Décembre
10
MARCHÉS ET FOIRES
Foire aux antiquaires
Place Henri Barthélémy

16
MARCHÉS ET FOIRES  
Marché de Noël
Place Henri Barthélémy

Retrouvez tous  
les événements  
en détail sur  
lourmarin.com

Festival des  
Musiques d'été 
DU 9 JUILLET AU 7 OCTOBRE
Plus de 20 concerts : récitals de piano, 
musique de chambre et jazz.
Soirée Inaugurale du Festival  
le dimanche 9 juillet à 21h. 

> Samedi 5 août : 
Soirée de Jazz  
traditionnel sur la 
terrasse du Château  
avec le "Back in Town 
Jazz Band" 
 + D’INFOS   
www.chateau-de-
lourmarin.com
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ASSOCIATIONAGENDA CULTUREL

MOUV SENIORS
Echange de savoir,  
rencontre et mise en forme

Mouv Seniors est avant 
tout une association 
d’échange intergéné-

rationnel, de savoir et de 
rencontre. Nous sommes 
ouverts aux personnes de 
50 ans et plus habitant 
Lourmarin ou les communes 
limitrophes. 
> Nous comptons actuel
lement 130 adhérents  
à qui nous proposons des 
activités pérennes :  
• le lundi après-midi  
c’est cours de peinture ;  
• le mardi après-midi  
en alternance c’est petite 
marche de 2 heures  
et jeux de sociétés ;  
• le jeudi après-midi c’est 
body-zen ;  
• le dimanche une à deux 
fois par mois c’est randonné 
avec pique-nique et une fois 
par mois le jeudi en saison 
c’est sortie moto.
> À cela, nous venons 
d’ajouter cette anné :  

• le mercredi soir un cours 
de self défense adapté à vos 
capacités.
> Nous avons aussi des 
activités ponctuelles :  
• en mars ce fut initiation à 
la taille des arbres fruitiers 
et des oliviers ;  
• en avril se serra, pendant 
les vacances de Pâques,  
une sortie grands-parents, 
petits-enfants avec les ânes 
de Georges et le 22 avril 
croisière sur le Rhône avec 
l’après midi visite guidée 
d’Arles ;  
• en juin week-end rando  
à Colmars les Alpes ; 
Nous proposons aussi  
des sorties culturelles en 
co-voiturage ;  
• en septembre nous nous 
associerons aux virades  
de l’espoir pour vous 
proposer une rando dans  
le Luberon pour les bons 
marcheurs et une petite 
marche pour les autres.

> Mouv Seniors c’est 
aussi un côté festif avec 
les gâteaux des rois en 
Janvier, l’AG en Février et 
notre buffet de fin d’année 
sans oublier les gouters que 
nous proposons ponctue l-
lement à nos Adhérents. 

> Vous pouvez nous 
contacter par mail : 
mouvseniors@gmail.com  
ou nous suivre sur notre 
page Facebook

NAISSANCES
GIUSEPPI Juliette, fille de Florian GIUSEPPI  
et Julie JUSTAMON, née le 11 octobre 2022 à PERTUIS (84)
MURA Kaysân, fils de Adeline MURA,  
né le 23 août 2022 à AIX EN PROVENCE (13)
MURA Sakina, fille de Adeline MURA,  
née le 23 août 2022 à AIX EN PROVENCE (13)
TIBI Paul, fils de Dimitri TIBI et Alison LUNA,  
né le 12 août 2022 à AIX EN PROVENCE (13)
CONCAS PIANETTI Lessia, fille de Julien CONCAS et 
Ludivine PIANETTI, née le 25 février 2023 à PERTUIS (84)
SLAVICEK Milàn, fils de Alexis SLAVICEK et de Fanny 
MAGNAN, né le 1er mars 2023 à SALON DE PROVENCE (13)
MIANI GIRARD Coline, fille de Roman MIANI 
 et Manon GIRARD, née le 23 mars 2023 à PERTUIS (84)
MELKI Lina, fille de Nasreddine MELKI et Ichraf JAMMAZI, 
née le 10 avril 2023 à PERTUIS (84).

MARIAGES
Cédric LHOMME et Marine HENRY, le 16 juillet 2022
Emmanuel HERRY et Marine BLANC,  
le 30 juillet 2022
Laurent ANSOURIAN et Gladys NOUAR,  
le 06 août 2022
Thierry BOUCHÉ et Anaïs CLAUDE, 
 le 20 août 2022
Dorian ZIAD et Fanny VANCON,  
le 09 septembre 2022
Olivier FRANGO et Géraldine DELALANDE,  
le 01 octobre 2022
Florian GIUSEPPI et Julie JUSTAMON, 
le 11 février 2023
Hervé ZACCARO et Cécile SPINA, le 1er avril 2023

DÉCÈS
JeanLouis CHAUVIN, le 13 juillet 2022
Paul DAVIN, le 19 juillet 2022
Lucas MARTZEL, le 26 juillet 2022
JeanChristophe BERGER, le 28 juillet 2022
Michelle RIO épouse TOUSSAINT, le 03 août 2022
Serge COMMETTE, dit « Goumi »le 06 août 2022
Michel BOURCET dit « Margaou », le 27 août 2022
Francis OLLIVIER, le 14 septembre 2022
Justine BUCHER, le 03 octobre 2022
Pierre BAUDE, le 11 octobre 2022
Bernard CEP, le 26 octobre 2022
Jeanine CROUX DUPUIT, le 07 décembre 2022
Francis GREGORI, le 23 décembre 2022
Yvonne SANTUCCI, le 11 janvier 2023
Marie Josèphe MONTEIL, le 03 février 2023
Monique FREYDIER, née MAILLET, le 03 février 2023
Françoise PETTAVINO veuve MORELLO, le 21 février 2023
Andrée PROVOST veuve REKASSA, le 15 mars 2023
Yolande GARNIER veuve VARILLE, le 13 avril 2023

RÉFLEXIVITÉ(S)
Après la formidable première édition  
en juillet dernier, Réflexivité(s) revient le 
16 juin avec un programme prometteur.

C’est sous l’impulsion de Boris Pierre, 
passionné de photographie dans  
la pluralité de ses formes et expressions, 

que Réflexivité(s) a été créé en 2022. De la toute 
première édition qui voulait créer la surprise,  
nous sommes ressortis avec une immense joie 
et une indicible volonté de poursuivre l’aventure, 
portés par l’émotion manifeste du public  
et le désir chevillé à l’âme de nous retrouver.

Réflexivité(s) se conçoit comme une manifestation 
artistique à dimension politique qui connecte 
ensemble des individus et leurs subjectivités. Il 
s’agit de susciter des rencontres, convaincus  
de leur importance dans nos vies. Les rencontres 
laissent toujours une trace et la photographie  
en constitue l’un des témoins de prédilection.  
Les photographes présentés portent une attention 
particulière et forte aux contextes, aux lieux 
et aux interactions humaines qui s’y créent 
tout en consacrant une place importante aux 
personnes et communautés invisibilisées.

> Du vendredi 16 au dimanche 18 juin,  
3 jours de rencontres entre les artistes et  
le public 4 conférences, 1 séance dédicace,  
1 workshop photo et 1 concours de pétanque !
Ce sera aussi l’occasion du lancement 
de NO, un ouvrage manifeste empreint 
d’un caractère indépendant.

JEUX M’AMUSE
Découverte et convivialité
Jeux M’Amuse est une toute jeune association créée 
en 2022 à Lourmarin pour permettre à tous  
de se retrouver une soirée par mois, de partager des 
moments de convivialité et de découvrir des jeux  
de société. Chaque soirée, à la Fruitière Numérique, 
sont accueillies près de 50 personnes. Stratégiques, 
drôles, collectifs ou individuels, nous avons toutes 
sortes de jeux à vous faire partager !

CARNET

ÉCOLE DE MUSIQUE
Un programme bien rempli
> Concert / Audition : Jeudi 4 mai à 18h30 
au Temple de Lourmarin. Venez nombreux !
> De nouveaux professeurs ont rejoint à la rentrée 
l’équipe pédagogique : Pascal : piano et saxophone,  
Xavier : guitare et éveil musical, Laetitia : chant, technique 
vocale et chorale, Alice : violoncelle à partir de 5 ans 
(méthode Suzuki), Thierry : trompette.  
Et bien sûr, les professeurs : Jean-Philip : violon,  
Stéphan : batterie, Fabian : piano.
Tous les cours s’adressent aux enfants à partir  
de 5 ans ainsi qu’aux adultes. 
> L’école de musique, les professeurs et 
l’administration, sont très heureux des travaux 
réalisés (salle commune et porte d’entrée) 
et ils remercient l’équipe municipale. 
Pour tout renseignement
par e-mail : acarboulet@yahoo.fr  
par téléphone 0614516283
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ÉCOLE
par Adeline Le Baron,  

adjointe déléguée  
à l'école 

ASSOCIATION

LOURMARIN,  
CULTURE ET PATRIMOINE
Animer la vie culturelle

De création toute 
récente, l’association 
« Lourmarin, culture et 

patrimoine » regroupe des 
Lourmarinois et des non 
Lourmarinois qui se sont 
retrouvés à diverses reprises 
au cours des années passées 
dans le cadre des Veillées 
initiées par Alexandre 
Alajbegovic.
Après plusieurs réunions, 
l’association s’est fixée 
comme objectif d’animer la 
vie culturelle du village avec 
la particularité de s’appuyer 
sur les compétences et les 
envies de ses différents 
membres. Elle proposera des 
manifestations de types 
singuliers et différents autour 
de thèmes musicaux, 
littéraires, historiques, 
artistiques, etc, afin de 
rassembler les habitants du 
village au-delà des 
différences de génération 
sous des modalités diverses 
(concerts, expositions, 
conférences, lectures 
publiques, etc).
L’association se propose 

également de prendre soin 
du patrimoine matériel et 
immatériel du village, qu’il 
soit classé ou non, par les 
moyens les plus divers, 
comme l’information, la veille 
attentive des éléments 
patrimoniaux et des biens 
naturels communs, leur mise 
en perspective et leur mise 
en valeur quand cela n’est 
pas encore réalisé.
L’association se propose 
également d’aider et de 
contribuer à la poursuite  
de certaines manifestations 
engagées depuis quelques 
années, par exemple 
les Journées du patrimoine  
ou les Veillées.
Elle ne manquera pas non 
plus, si certaines associations 
le désirent, d’être partenaires 
de leurs projets.
Enfin, « Lourmarin, culture  
et patrimoine  » appelle tous 
les Lourmarinois qui le 
souhaiteraient à la rejoindre 
avec leurs envies et leurs 
propositions. 
Contact : serge.
cosseron@orange.fr

Le puits 
couronnant  
les hauteurs  
de Poutoutou, 
face au 
Luberon.©

SC
/L

CP

La veille sur le petit patrimoine  
est l'une des priorités  
de l'association. Comme hier,  
et plus que jamais, la maîtrise  
de l'eau est à l'ordre du jour.

L’année scolaire se déroule bien, avec une équipe 
d’enseignantes toujours aussi dynamique,  
et une équipe municipale à la garderie et à la cantine 
dévouée et efficace.

TRAVAUX
> Création d’une nouvelle entrée. Notre école est située 
dans l’ancienne maison familiale de Philippe de Girard, qui 
accueille aussi, au dernier étage, deux appartements qui sont 
loués à l’année. La réglementation ne nous permet pas d’avoir 
une entrée commune pour l’école et pour les appar tements. 
Nous allons donc séparer les entrées et le bâtiment. L’entrée 
qui se trouve au niveau du Square Bounot restera une des 
deux entrées de l’école, avec le portail avenue Raoul Dautry, 
tandis que la porte qui se situe en haut de l’escalier exté-
rieur, toujours square Bounot, deviendra l’entrée réservée aux 
 locataires. Une cloison sera installée pour séparer cette nou-
velle entrée desservant les appartements du reste de l’école. 
Malheureusement, cela privera la classe des CM des lavabos 
et toilettes qu’ils avaient l’habitude d’utiliser.
La cloison sera faite sans abimer le bâtiment. Nous allons 
également étudier la possibilité d’installer un lavabo dans 
la classe des CM. 
> Changement des portes et fenêtres. Ces travaux 
devraient être réalisés durant les vacances de la Toussaint 
en octobre 2023, en même temps que le changement des 
huisseries au rez-de-chaussée.
> Rénovation énergétique. D’autre part, la mairie a changé 
les radiateurs et mis des lampes LED dans la salle de la garderie.

ACTIVITÉS DES DIFFÉRENTES CLASSES 
Il s’agit d’un résumé, car de nombreuses activités se sont 
 déroulées, particulièrement autour du théâtre, qui est le thème 
à l’honneur cette année.
> Renouvellement du projet des «Carnets de voyages» 
de Pierre Croux et son équipe. Sorties autour du village 
en compagnie de Pierre Croux et réalisation de carnets en 
papier. Les élèves dessineront leur environnement lors des 
sorties effectuées, et les carnets seront exposés lors du  salon 
du carnet de voyages. Les classes seront récompensées (ma-
tériel de dessin).
> École dehors. Une sortie avec une intervenante du Parc 
du Luberon est prévue le 9 mai pour les classes de CE et de 

CM pour travailler sur le thème de « faire l’école dehors ». Une 
sortie a déjà eu lieu avec la classe de CE et tous les élèves 
de GS et les élèves de CP.
> Cycle vélo en EPS. Durant la période 4, tous les mardis 
après-midi, la classe de CM sortira en vélo, sur route, pour 
préparer la classe verte « Tour du Luberon à vélo ». Tous les 
vendredis après-midi, de 13h30 à 15h, la classe de CE fera 
des parcours en vélo sur le terrain de boules et dans la Plan-
tade (pas sur route).
Début juin : découverte vélo durant une semaine complète 
pour les PS/MS/GS avec des parcours dans la cour. 
> CM : projet théâtre. La compagnie « La Naïve » (Hervé 
Pezière) doit présenter une pièce de théâtre « l’enfant caché » 
à la Fruitière numérique, le 5 mai prochain. Les élèves de 
la classe de CM y seront invités (le thème de la 2ème guerre 
mondiale fait partie du programme d’Histoire). En amont, 
Hervé Pezière parlera de sa pièce aux élèves et leur montrera 
une répétition et les coulisses.
> Toutes les classes ont eu une intervention du poète 
Pierre Gueyrard, poète et créateur de chants pour enfants 
début mars. Cette intervention a été payée par la mairie.

QUELQUES DATES À RETENIR
> Du 22 au 24 mai (2 nuits) : classe camping à Bonnieux 
GS/CP/CE.La mairie prend en charge les repas (achat de la 
nourriture pour faire les repas sur place).

Les enfants devront amener un pique-nique pour le lundi 
midi. Pour éviter de prendre un bus, les parents amèneront 
les enfants à la forêt des cèdres lundi matin à 8h45 et les 
récupèreront au camping à 16h45, après avoir partagé un 
goûter tous ensemble.
> 9 juin : pièce présentée par les élèves de GS/CP.
> Du 12 au 16 juin: classe vélo pour les CM. Les élèves 
s’entrainent durant toute la période 4. Ils dormiront en cam-
ping, les repas seront faits sur place le soir. Location d’un 
petit camion pour suivre les vélos, transporter le matériel 
de camping et les bagages des enfants. Des parents seront 
chargés de faire les courses. Il est prévu d’organiser une fête 
pour le retour à l’école.
> 13 juin PS/MS/GS, goûter-exposition des productions des 
élèves, spectacle présenté par les enfants dans la cour.
> 20 juin : pièce présentée par les élèves de CM.
> 23 juin : chorale de l'école (toutes les classes), menée par 
Solène DODIER (enseignante dans les classes de CE et de 
CM). Répétitions chaque jeudi après-midi à partir du mois de 
mars jusqu'en juin. Les enfants chanteront à l'occasion de la 
remise des prix aux CM2.
> 27 juin : pièce présentée par les élèves des CE.
> 4 juillet : pique-nique école et parents. Réédition de 
l’événement de l’année dernière qui avait eu beaucoup de 
succès.

PRÉVISION DES EFFECTIFS  
POUR LA RENTRÉE 2023 :
> Maternelle : 29 élèves - 10 PS / 7 MS / 12 GS
> Élémentaire : 58 élèves - 20 CP / 7 CE1 / 9 CE2 /  
10 CM1 / 12 CM2
> Total école : 87 élèves
> 7 élèves de CM2 partiront en 6ème à la fin de l’année 
scolaire 2022/2023.

Pendant les ateliers du goût animés  
par Nadia Sammut dans la cour de l’école,  

et pendant lesquels toutes les classes  
ont pu passer un moment privilégié avec  

la cheffe et les producteurs.

Des travaux  
importants et  

de nombreuses 
activités 
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TRAVAUX (HT)
BÂTIMENTS COMMUNAUX

École : changement des huisseries niveau 1 et 2  
pour une parfaite isolation thermique.

95 058,00 €  TOTAL TRAVAUX  
45 500,00 €  MONTANT SUBVENTIONS  

49 558,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE  

Cantine : achat d'un four à vapeur.

10 208,00 €  TOTAL TRAVAUX

10 208,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Square Soulier : création d'un bureau pour le garde 
champêtre et réaménagement de la salle (3ème âge)

56 250,00 €  TOTAL TRAVAUX

25 000,00 €  MONTANT SUBVENTIONS

31 250,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

VOIRIE

RD 27 : travaux (entrée de ville côté Lauris).

404 507,00 €  TOTAL TRAVAUX

260 429,00 €  MONTANT SUBVENTIONS

144 078,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

RD 27 : éclairage (entrée de ville côté Lauris).

19 512,00  €  TOTAL TRAVAUX

13 658,00 €  MONTANT SUBVENTIONS

5 854,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Chemin du Petit Plan : remise en état du chemin.

17 555,00 €  TOTAL TRAVAUX

17 555,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Avenue Laurent Vibert : sécurisation piétonnière.

12 250,00 €  TOTAL TRAVAUX

12 250,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Entretien divers : curage des fossés, élagages  
sur la commune, végétalisation de la butte du stade.

36 250,00 €  TOTAL TRAVAUX

36 250,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

RÉALISATIONS 
EN 2022

PARKINGS ET DIVERS LIEUX

Parking des cerisiers : plantation d'arbres.

6 480,00 €  TOTAL TRAVAUX

4 536,00 €  MONTANT SUBVENTIONS

1 944,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Parking des boules : plantation d'arbres.

3 970,00 €  TOTAL TRAVAUX

2 779,00 €  MONTANT SUBVENTIONS

1 191,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Mise en place de 2 abribus financés  
intégralement par LMV

Place de l'Ormeau : nouvelle treille.

8 517,00 €  TOTAL TRAVAUX

8 517,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Statue de « La Pomone » : nettoyage de la Pomone 
(femme couchée) et des deux piliers du stade.

5 872,00 €  TOTAL TRAVAUX

5 872,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

NUMERIQUE ET INFORMATIQUE
Logiciel de gestion : mise en place du logiciel de gestion 
pour le cimetière

21 417,00 €  TOTAL TRAVAUX

21 417,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

Site internet de la commune : implémentation  
du nouveau site internet.

7 050,00 €  TOTAL TRAVAUX

7 050,00 €  RESTE À CHARGE COMMUNE

ASSOCIATIONS
Subventions de la commune aux associations.

47 000,00 €  TOTAL DES SUBVENTIONS ALLOUÉES
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RÉALISATIONS

PRÉVISIONS 
POUR 2023
TRAVAUX
BÂTIMENTS COMMUNAUX
Local de la Poste : réhabilitation.
Église : mise aux normes électriques.
Square Soulier : toiture du logement communal.
École : changement des huisseries  
du rez-de-chaussée.
WC publics : réhabilitation des toilettes au jeu  
de boules (+ accès PMR) et dans la montée 
d'escaliers de la place Barthélemy.

VOIRIE 
Curage des fossés
Chantier d'élagage : poursuite du programme 
d'entretien de notre parc arboricole.
Chemins communaux : remise en état  
du chemin des Ferrailles et du chemin de Lautin.
RD 27 : végétalisation du nouveau mur.

URBANISME
Immeuble Savornin : projet d'étude  
pour la transformation de l'immeuble Savornin.

ENERGIE 
Bâtiments communaux : poursuite  
du programme d'équipement des bâtiments 
communaux en éclairage LED et chauffages 
électriques économes.

ACHATS DE TERRAINS
1er lot : achats pour améliorer le patrimoine  
communal.
2ème lot : achats en vue d'agrandir le cimetière.

ÉQUIPEMENTS
Achat de petits matériels pour les services 
techniques : débroussailleuse, tronçonneuse,  
taille-haie, perche élagueuse, batteries, l'ensemble  
de ces outils sont électriques donc moins de 
nuisances sonores et olfactives.

SPORTS ET LOISIRS
Stade de football : réhabilitation du stade.
Skatepark : remise en état.



L’Écho de la Combe - été 2023 1312  L’Écho de la Combe - été 2023

FINANCES

  Produits des services 
du domaine et ventes

 Taxes

  Dotations et 
participations

  Autres produits de 
gestion courante

 P roduits exceptionnels

  Opérations d'ordre de 
transfert entre sections

 Opérations patrimoniales

  Dotations, fonds 
divers et réserves

  Subventions 
d'investissement

  Emprunts et dettes 
assimilées

  Capital

 Intérêts

 Charges générales

 Atténuation de produits

  Autres charges de 
gestion courante

 Charges exceptionnelles

 Charges de personnel

  Opération d'ordre de 
transfert entre sections

 Charges financières

 Opération patrimoniale

 Immo incorporelle

 Travaux et matériel

  Emprunts et dettes 
assimilées

ÉVOLUTION DES FINANCES DE LA    COMMUNE
FONCTIONNEMENT INVESTISSEMENT 
DÉPENSES DÉPENSES

AUTOFINANCEMENTDETTE

RECETTES RECETTES

2019
1 237 888 €

2019
882 854 €

2019
1 237 888 €

2019
1 334 444 €

2020
1 331 297 €

2020
773 890 €

2020
1 331 297 €

2020
343 331 €

2021
1 374 976 €

2021
858 463 €

2021
1 374 976 €

2021
1 000 082 €

80 %

11 % 5 %
4 %

La commune de Lourmarin se situe dans la strate de 500 à 2000 habitants. Les indicateurs ci-dessus montrent  
une grande stabilité des charges les plus importantes (charges de personnel, charges générales). Cette gestion  
maîtrisée est à souligner car très souvent, c'est sur ces points là que les collectivités sont en difficultés.

Ces indicateurs montrent bien la place qu'occupent les travaux pour la rénovation et l'amélioration de nos infrastructures. 
Les emprunts et dettes sont en diminution et le sont encore davantage en 2022. Cette situation est très intéressante 
pour l'avenir et nous permettra donc de pouvoir souscrire d'autres emprunts pour de nouveaux projets majeurs.

12 %

14 %

74 %

30 %

40 %

1 % 
1 % 

1 % 

1 % 

1 % 2 % 3 % 

2 % 

2 % 

4 % 

3 % 

1 % 

1 % 
2 % 

3 % 

2 % 

La  capacité 
d'autofinancement 
(CAF) de la 
commune connaît 
une diminution en 
2020, conséquence 
directe du COVID 
(baisse des recettes 
et dépenses stables).
2021 montre une 
légère reprise 
d'activité avec une 
CAF qui augmente.

30 %

13 %

5 %

13 %

38 %

30 %

12 %

13 %
39 %

84 %
6 %

6 %
4 %

4 %

80 %4 %
6 %

4 %

82 %
7 %

6 %

26 % 25,54 %

32 % 65 % 24 % 75 %

37 %

36 %

26 %

21 %

52 %

25 %

68 %

29 %

335225 477

21 965 15 901 7 274 3 174 2 740

250 841

210 831

49 113 49 547

296

109 97

328
298

77 70

304
296

93 88

CAF BRUTE

CAF NETTE

CAF brute = Les recettes réelles de fonctionnement
CAF nette = CAF brute moins le capital des emprunts 
(hors 775) moins les dépenses réelles de fonctionnement

Le pourcentages 
ont été arrondis.

2019 2020 2021
2 0 1 9    2 0 2 0    2 0 2 1    2 0 2 2    2 0 2 3

2019 2020 20212019 2020 2021 2019 2020 2021

EN MILLIERS D'EUROS EN MILLIERS D'EUROSEN EUROS/HABITANTS EN EUROS/HABITANTS

Fin 2021, l'emprunt lié  
au financement  

de La Fruitière Numérique  
est arrivé à son terme.  

Le seul emprunt en cours 
aujourd'hui est celui lié  

au financement de 
l'électrification à leds  
de l'éclairage public.  
Il s'éteindra en 2029.

par Sylvie JOURDAN 
adjoint administratif,  

budget et comptabilité
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D O SS I E R  T O U R I S M E

par Cécile Spina,  
vie économique,  

commerce tourisme  
et agriculture

 

DOSSIER  TOURISME

Réfléchir au tourisme  
de demain et préserver  

notre village

Malgré un contexte économique peu favorable 
et des condi tions climatiques difficiles (sèche-
resse, canicule, limitation d’accès aux massifs 
et rivières) la fréquentation 2022 du  Luberon a 
affiché des volumes supérieurs à ceux de 2019 

de + 10 %. Les bassins du Ventoux et du Luberon apparaissent 
comme étant les plus grands contributeurs à la fréquentation 
du Vaucluse pendant les vacances de printemps et d'automne, 
en affichant des progressions importantes par rapport à 2019.
La France est la première destination touristique mondiale, et 

investit d'énormes moyens pour encou-
rager cette économie. Le tourisme est la 
première économie de la région sud avec 
20 milliards d'euros de recettes. 
Tous les acteurs professionnels privés 
et publics : hébergeurs, restaurateurs, 
 prestataires d’activités, sites touristiques, 
œuvrent au quotidien pour promouvoir 
notre territoire et attirer des visiteurs. 
À l'heure du digital, les sites d'avis et 
les influenceurs ont également un fort 
impact en termes de noto riété et de 
prescription. 
Cette logique dépasse largement les 
frontières de notre commune. Lour-
marin se retrouve parfois victime de 
son succès, avec des jours de marché 
bondés, et des difficultés à se garer, ou 
même à circuler. La hausse inquiétante 
des maisons réservées aux locations 

saisonnières crée une tension supplémentaire sur le marché 
immobilier, et nous prive d'habitants à l'année. Pour autant, 
supprimer le tou risme, quand bien même nous en aurions les 
moyens, serait une catastrophe pour nos commerces, artisans, 
producteurs et changerait radicalement le caractère vivant, 
changeant et innovant du village. Lourmarin n'a pas vocation 
à rester figé telle une carte postale des années 60.

Dans ce contexte nous devons réfléchir à une approche 
qui maintienne l’équilibre entre la vie économique du 
village, la préservation de notre territoire et le bien 
vivre de ses habitants.

Notre vision et nos objectifs
Pour agir sur cette fréquentation, nos moyens d’actions sont 
limités, mais pas inexistants. La Mairie collabore étroitement 
avec Destination Luberon pour favoriser le tourisme que 
nous souhaitons avoir, à la fois plus qualitatif et moins centré 
sur l'été. Pour rappel, la stratégie 2022-2024 de Destination 
Luberon à l'élaboration de laquelle nous avons collaboré et 
qui nous convient, fixe les objectifs suivants : 
> organiser les flux touristiques (moins de monde l’été et plus 
sur les ailes de saison). Étaler la saison de Pâques à la Toussaint ; 
> favoriser la mise en place d’une économie responsable 
qui préserve notre destination (prendre soin de nos espaces 
naturels comme par exemple la Plantade, que l'on souhaite 
débarrasser des voitures du vendredi) ;
> travailler au développement des filières d’excellence. 
 Accompagner nos professionnels pour augmenter la qualité 
de l’offre : authentique et expérientielle. 

Nos actions pour  
le bien-vivre des habitants 
> Nous souhaitons optimiser le stationnement pour le confort 
et la sécurité de tous : lourmarinois, commerçants et visiteurs. 
Nous voulons rendre les trottoirs aux piétons. Et aussi per-
mettre la création d’emplacements vélos, motos… avec des 
bornes de recharges électriques.
> Nous voulons réglementer les locations saisonnières : en tant 
que commune de moins de 200 000 habitants, nous n'avons pas 
le droit de décider seuls de notre politique en la matière. Nous 
avons donc écrit une réglementation des locations saisonnières 
qui a été déposée en Préfecture pour validation.
> Nous avons fait déréférencer la visite de Lourmarin dans les 
programmes de nombreuses sociétés d’autocaristes. Seuls 2 
emplacements bus sont aujourd’hui disponibles, pour le château.

Accélérer la transition vers un tourisme plus maîtrisé et plus écoresponsable,  
tout en protégeant notre économie et notre bien vivre.

> Le nombre de foires et expositions place Henri Barthélémy 
a été diminué de moitié, et nous réfléchissons à le diminuer 
encore. 
> Le marché du vendredi a été réduit de 210 à 160 expo-
sants en 2020.

Pour un tourisme plus qualitatif 
> Promouvoir différemment et valoriser les produits 
agri coles, artisanaux, le patrimoine, les activités de pleine 
nature en partenariat avec l’office de tourisme Destination 
Luberon. Par exemple : 3ème édition du Printemps des  Artisans, 
marché des producteurs du mardi, Wine & Dine, Sunset 
 Vignerons…
> Qualifier l’offre sur le territoire : montée en qualité. 
Proposer un service d’accompagnement à nos professionnels 
du tourisme, leur permettant d’acquérir une distinction qualité 
auprès des administrations et du grand public (classement des 
meublés de tourisme et qualification des chambres d’hôtes).

Pour plus d'écoresponsabilité 
> La Fruitière Numérique permet au territoire de s’engager 
dans une démarche exemplaire pour le développement 
économique local tout au long de l’année,

LE TOURISME EST LA 
PREMIÈRE ÉCONOMIE  
DE NOTRE RÉGION

20 milliards d’euros  
de recettes annuelles  
sur le territoire  
régional, soit  
13 % du PIB. 

30 millions  
de séjours touristiques  
annuels, dont près de  
7 millions  
sont réalisés  
par des touristes  
internationaux. 

25 000 entreprises  
TPE / PME.

149 000 emplois.

> Empreinte carbone : La Fruitière Numérique travaille sur des 
solutions de mobilité bas carbone pour l’accueil des évène-
ments. L’objectif : impulser un changement de comportement 
en matière de mobilité sur des événements professionnels 
pour limiter voire réduire l’impact carbone de l’événement. 
Apporter une alternative à la voiture individuelle, aujourd’hui 
principal moyen d’accès au lieu événementiel. 

L'arrivée du slow tourisme
Le tourisme sous ses formes classiques (dont notamment le 
tourisme de masse) est en perte de vitesse. Les nouvelles 
envies des visiteurs : se dépayser sans nécessairement partir 
loin, vivre des expériences authentiques et locales sans impact 
pour l’environnement, réfléchir à ses modes de transport pour 
être cohérent avec ses valeurs… 
Fil conducteur entre différentes filières présentes sur le ter-
ritoire (vélo, rando, culture, gastronomie, savoir-faire…), le 
« slow tourisme » s’inscrit comme un axe de développement 

ORIGINE DES VISITEURS À LOURMARIN EN 2022

TOP 3 DES CLIENTÈLES FRANÇAISES
1/  Provence Alpes Côtes d’Azur
2/  Auvergne Rhône Alpes 
3/ Île de France

TOP 3 DES CLIENTÈLES ÉTRANGÈRES 
1/ Allemagne  2/ USA  3/ Belgique 

FRÉQUENTATION DES SITES MAJEURS  
DU TERRITOIRE
Château de Lourmarin 40 021 visiteurs de mai  
à septembre. +20%  
(devant les Mines De Bruoux et le Musée de la lavande).

 
 

LE TOURISME EN RÉGION SUD
En 2023 ce sont 100 millions d’euros qui irriguent  
le monde du tourisme en région dont :
16 millions pour la politique régionale du tourisme ; 
6 millions d’aides aux entreprises ;
20 millions pour la politique montagne stations  
et espaces valléens ;
5,5 millions pour l’aménagement des territoires 
touristiques ;
6 millions pour les festivals ;
 17 millions pour la formation et l’emploi dans  
le tourisme et les loisirs.

Le schéma touristique à horizon 2028 s’articule 
autour de 4 axes :
>  conforter la notoriété et l’attractivité de Région Sud 

dans toute sa diversité et capitaliser sur les grands 
événements internationaux ; 

>  renforcer l’attractivité des métiers et la 
professionnalisation des acteurs du tourisme ; 

> soutenir l’investissement et l’innovation ; 
>  favoriser une organisation optimale des flux 

touristiques et une économie responsable pour des 
destinations préservées et des filières structurées.

par Adeline Le Baron,  
adjointe déléguée  
à l'école, écologie  
et communication 
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Quel est le rôle de Destination Luberon ?
Destination Luberon est l’office de tourisme de la communauté 
d’agglomération LMV. À ce titre, il organise le tourisme lié à 
ce territoire, mais s’implique sur le Luberon en général. Nos 
actions se structurent autour de 3 piliers forts :
> la valorisation des terroirs et des savoirfaire, dont 
l’oenotourisme. Destination Luberon porte le label Vignobles 
et découvertes, pour l’ensemble de la destination Luberon ;
> les activités de pleine nature ;
> le patrimoine bâti (petit patrimoine et villages perchés) et 
naturel (Parc Naturel Régional, doublement classé par l’UNESCO 
en tant que réserve de biosphère et Géoparc, opération Grand 
Site de France autour de la fontaine de Vaucluse…)
Notre but est de faire de notre structure le manager de la desti-
nation touristique, à la fois proche de tous nos partenaires 
 professionnels du tourisme, et en prise directe avec le Président 
de l’Office de Tourisme, les élus et les organismes locaux, régio-
naux et nationaux liés au tourisme. Notre maillage du territoire et 
notre stratégie commune nous permettent de peser sur les orien-
tations du tourisme local. Nous œuvrons pour l’élargissement de 
la saison touristique en dehors de la saison estivale.

Comment faitesvous pour agir 
sur le tourisme local ?
Nous organisons de nombreux événements ou visites qui 
mettent le « slow tourisme » à l’honneur et qui sont proposés 
non seulement aux touristes mais également à la population 
locale. Des visites thématiques plutôt ludiques en saison, des 
balades gourmandes autour du vin et de la gastronomie au 
printemps et à l’automne. À titre d’exemple sur Lourmarin, 
nous proposons tous les mercredis, en été, une promenade 
nocturne intitulée « Sous les étoiles » qui propose de découvrir 
la voute céleste ainsi que la faune nocturne.
Aucune communication n’est faite sur l’été, tout est basé sur la 
promotion de nos ailes de saisons (printemps et automne). Notre 
mot d’ordre étant de ne pas accueillir plus de touristes mais de 
les accueillir mieux et répartis sur une période plus longue.

Comment qualifier le sur tourisme ?
En fonction des sites, le « sur tourisme » peut commencer à 
10 personnes jusqu’à plusieurs dizaines de milliers. C’est une 
notion très subjective. À Lourmarin on ne peut pas parler de 
« sur tourisme » ou de tourisme de masse. On assiste à des 
pics de fréquentation le vendredi matin, qui sont liés au mar-
ché qui est considéré comme l’un des plus beaux de Provence. 
Certaines journées du mois de juillet et août peuvent être aussi 
problématiques, mais ce n’est pas propre à Lourmarin. L’été 
est très fréquenté, c’est certain, et cet été le sera aussi. Mais 
le dérèglement climatique va changer radicalement la donne 
dans les années à venir.

Que représente le tourisme pour notre territoire ?
On a la chance d’être sur un territoire qui a une forte notoriété. 
Le Luberon est la première destination touristique du Vaucluse, 
avant même Avignon ou le Ventoux en termes de nuitées 
hôtelières. Elle génère des milliers d’emplois directs et indi-
rects dans le département.
La proportion d’étrangers dans les visiteurs du Vaucluse 
est plus forte que sur les autres départements de la Région 
Provence Alpes Côte d’Azur. La clientèle étrangère est majori-
tairement composée de séjournants et dans une moindre 
mesure d’excursionnistes.
Il faut savoir que même en dehors de l’été, nous rencontrons 
un problème lié à l’hébergement sur le Luberon. La demande 
est forte par rapport à une clientèle individuelle (familles, cou-
ple, seniors actifs et tribus) et il est sur certaines périodes de 
l’année difficile d’y répondre !
Parallèlement, les effets pervers du tourisme comme la ten-
sion du marché de l’immobilier et le problème de logement 
pour la population et les saisonniers sont un problème que l’on 
retrouve un peu partout, et qui dépasse largement les fron-
tières du Luberon. Enfin, nous devons faire acte de pédagogie 
auprès de nos touristes et également auprès de la population 
locale pour que tous aient un comportement plus respectueux 
et écoresponsable.

INTERVIEW  
FRANCK DELAHAYE 

DIRECTEUR DE  
DESTINATION LUBERON

en Vaucluse pour les années à venir. Selon une étude menée 
par ADN Tourisme, aujourd’hui, les Français souhaitent pro-
fiter en France du dépaysement qu’ils trouvaient habituel-
lement à l’étranger. Sur l’échantillon des 5 000 personnes 
interrogées, « 45 % des voyageurs sont prêts à payer plus 
cher pour accéder à une offre plus responsable ».
Les touristes recherchent avant tout à privilégier le retour à 
la nature, la simplicité et l’authenticité. Ils veulent découvrir 
des nouveaux endroits, des paysages, le patrimoine français. 
Ils ont besoin de prendre le temps de se ressourcer et de 
 séjour ner dans un endroit reposant. Ils veulent également 
donner du sens à leur voyage, vivre une expérience et la 
partager avec les habitants. Enfin, les voyageurs veulent 

« Le tourisme va  
radicalement changer  
dans les prochaines  

années »

s’inscrire dans une démarche de tourisme responsable, 
 respectueux de la nature et des habitants.

S'ouvrir plutôt que s'enfermer
Anticiper face aux effets du dérèglement climatique, pour 
s’adapter, dans tous nos domaines de compétence : eau, air, 
mer, terre, déchets avec un cap très clair : la COP d’avance, 
le premier budget vert d’Europe, 100 % dédié au climat. Le 
tourisme nous permet de nous ouvrir plutôt que de nous 
 enfermer. Il nous rassemble, dans l’émotion et dans un par-
tage d’expériences positives liées aux vacances. Il nous fait 
rayonner, en diffusant nos paysages, nos savoirs faire, notre 
art de vivre. Franck Delahaye  

et JeanPierre Pettavino 

L’office de tourisme inter-
communal Destination Luberon 
est un opérateur économique 

majeur pour notre agglomération 
 Luberon Monts de Vaucluse et  
les 16 communes qui la composent. 
Organisé en Établissement Public Indus-
triel et Commercial, il s’autofinance 
désormais sans subvention de nos 
 collectivités. Il assure la promotion de 
notre territoire, contribue à la profes-
sionnalisation de notre offre touristique 
et propose de nombreuses prestations 
aux touristes qui nous visitent, avec  
un maître mot, faire du Luberon  
une destination d’excellence. 
En termes de retombées économiques 
et d’emplois, le Luberon tire large-
ment son épingle du jeu. Il est ainsi la 
1ère destination touristique du Vaucluse 
en termes de nuitées (7,8 millions 
de nuitées en 2022), au cœur d’une 
Région qui est la 2ème destination 
 touristique française. 
Notre patrimoine, nos terroirs, nos 
 paysages et nos villages uniques en  
sont les principaux atouts. Mais ces 
atouts ont largement pu fructifier grâce 
à l’action volontariste de notre office, 
par ailleurs membre fondateur de la 
Destination Provence, et qui dans ce 
cadre promeut notre destination auprès 
des clientèles étrangères européennes 
mais également lointaines. 
Ainsi, à titre d’exemple en septembre 

et octobre prochains, notre région 
accueillera des matchs de la coupe 
du monde de rugby 2023 et l’équipe 
d’Afrique du Sud y séjournera.  
C’est une opportunité sans précédent 
pour capter une clientèle touristique  
de qualité, passée la saison estivale. 
L’office de tourisme Destination 
 Luberon s’est ainsi rendu en Afrique 
du Sud en 2022 pour promouvoir notre 
territoire et nous y avons même visité 
le Domaine de l’Ormarins, fondé par 
Jean Roy. Originaire de Lourmarin, il 
est l’un des huguenots du Luberon qui 
s’exilèrent en Afrique du Sud après la 
révocation de l’édit de Nantes  
par Louis XIV. Il y fonda le « domaine 
 viticole de l’Ormarins » qu’il nomma 
ainsi en souvenir de son village natal  
et qui est devenu un fleuron de  
la viticulture sud-africaine.
En 2022, notre office, qui a développé 
de nombreux partenariats avec  
les  domaines viticoles du Luberon,  
a obtenu le label « Vignobles et  
Découvertes » délivré par Atout France, 
opérateur  touristique national.  
Un label qui ancre un peu plus notre 
agglomération dans une destination  
à haute valeur ajoutée.
La valorisation du patrimoine, dont  
le Château de Lourmarin avec plus de 
56 000 visiteurs en 2022 est l’un des 
fleurons, la gastronomie et les filières 
agricoles autour du vin, de la truffe,  

de la lavande de l’huile d’olive, les 
 espaces naturels exceptionnels  
au cœur du parc du Luberon propices 
aux activités de nature sont autant 
de supports au développement d’un 
tourisme de qualité. 
Un tourisme que notre office 
accom pagne dans une démarche 
 écoresponsable, un tourisme que nous 
souhaitons lisser et développer hors 
saison estivale, un tourisme maitrisé 
qui permette la cohabitation entre  
les habitants de notre territoire  
et une clientèle ciblée qui contribue 
à la création d’emplois et d’activités 
rémunératrices pour nos commer-
çants, nos artisans, nos agriculteurs, 
nos hôteliers et nos restaurateurs, tels 
sont les axes sur lesquels Destination 
Luberon est engagée aux côtés des 
Maires de son agglomération.

Gérard DAUDET, 
PRÉSIDENT DE LUBERON MONTS  
DE VAUCLUSE AGGLOMÉRATION  
ET DE L’OFFICE DE TOURISME  
INTERCOMMUNAL  
« DESTINATION LUBERON ».

« Un maître mot, faire du Luberon  
une destination d’excellence »
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L’Office National des 
Forêts, gestionnaire  
des forêts communales 

en France, est le conseiller du 
maire dans la gestion et 
l’entretien de sa forêt. Tous  
les ans, l’ONF propose un 
programme de travaux forestiers 
aux communes possédant  
une forêt pour améliorer les 
peuplements, l’accueil du public, 
sécuriser les accès, la protection 
des habitats, des espèces…
Lourmarin possède 603 ha  
de forêt. C’est dans ce cadre que 
la commune a validé des travaux 
d’entretien d’une zone boisée,  
la mise en place de bornes 
botaniques et d’un panneau 
« entrée de forêt ». 

La mise en valeur  
d’une future zone d’accueil
L’ancienne décharge, dans  
les premiers virages de la 
combe,a été reboisée il y a 
plusieurs dizaines d’années. 
Cette zone présente aujourd’hui 
de jolis arbres, variés, qui 
méritent d’être mis en valeur. 
C’est pourquoi la commune a 
souhaité avec l’aide de l’ONF, 
remettre en état ce site. Élaguer 
les arbres, sélectionner les plus 
beaux, abattre les arbres morts ou 
dangereux, broyer les rémanents 
afin de rendre le site plus  

accueillant. Des bornes 
 botaniques ont été posées et  
ce n’est pas fini. La fourniture  
de mobilier bois : panneau 
« entrée de forêt ». Le panneau 
doit être implanté à l’entrée 
d’une forêt ou d’un espace 
naturel boisé. Il annonce aux 
riverains que le lieu est géré par 
l’ONF et qu’ils pénètrent dans  
un espace naturel protégé. 

Coupe de bois
L’affouage sur le haut de la forêt 
communale est terminé.  
Si certains habitants sont 
intéressés par du bois, il faut 
contacter l’ONF. Attention, 
couper du bois sans  autorisation 
est une infraction au code 
forestier.
Une coupe de bois est 
également prévue en 2023.  
Le but est de recéper les chênes 
qui présentent des signes  
de faiblesse dus aux  
sècheresses successives.  
Les pins qui les dominent sont 
matures et ont été martelés 
par L’ONF afin de permettre la 
régénération du peuplement. 
La recette de cette coupe 
reviendra à la commune. L’ONF 
a vendu la coupe et veillera au 
bon déroulement de celle-ci.

Sandrine  
Scottodiuccio, ONF

POINT SUR LA  
COLLABORATION ENTRE 
L’ONF ET LOURMARIN

COMITÉ COMMUNAL  
DE FEUX DE FORÊTS 
Reprise en force
Le CCFF de Lourmarin 
s'associe au CCFF de 
Vaugines et relance 
les tournées de 
surveillance dans le 
Luberon.
Fort d'une trentaine 
de bénévoles les 
CCFF de Lourmarin/
Vaugines 
commenceront leurs 
rondes de vigilance à 
partir de fin mai et 
jusqu'à mi-septembre 
pour défendre notre 
forêt contre l'incendie.
La saison s'annonce 
très sèche et nous 
demandons à chacun 
d'être vigilant pour 
préserver notre 
environnement.  

La mairie a 
commandé du 
matériel léger qui 
aidera les volontaires 
du CCFF à agir 
rapidement sur le 
terrain si besoin (sacs 
d’eau portable, 
motopompe et tuyau 
pour puiser dans les 
piscines, extincteurs).
Pour rappel, vous 
êtes responsable du 
débroussaillement  
de votre propriété. 
N’hésitez pas  
à télécharger la 
nouvelle édition  
du guide du 
débroussaillement, 
sur vaucluse.gouv.fr

Roger Stachino

Lourmarin a été précurseur de 
l’installation de bornes de recharges 

pour voitures électriques.
Deux places avaient été équipées  
dès 2014 près du Clos de la Treille. 

D’après les chiffres fournis par la société 
partenaire Electric 55 Charging, 

Lourmarin a contribué à la réduction  
des émissions de CO2. Rien qu’en 2022, 

7312 kg de CO2 ont été évités. 
Une convention va être signée très 

prochainement et avant la fin de l'année, 
une nouvelle station de recharge sera 

installée au parking des Cerisiers, 
dimensionnée pour alimenter 4 voitures.

En quoi le séjournant estil moins 
impactant que l'excursionniste ?
La personne qui séjourne sur place va moins utiliser son véhi-
cule personnel pour se déplacer et va privilégier des modes de 
déplacement « doux » comme la marche ou le vélo. Il va faire 
vivre le commerce local (boutiques, restaurants…) et aura 
un panier moyen supérieur à une personne excursionniste. 
Il visitera plus de lieux culturels et naturels par le simple fait 
que sa durée de séjour sera plus longue.
L’excursionniste, lui, viendra plus souvent s’il vient de la proxi-
mité, occupera plus facilement une place de parking, et de 
manière globale aura moins d’interactions avec le territoire 
et ses habitants.
Il convient d’arrêter le « tourisme bashing », et mieux travailler 
sur la durée. Il faut maîtriser les flux et les types de clientèle 
que nous souhaitons privilégier.
Du fait de la notoriété de Lourmarin et d’autres villages du 
Luberon, nous pourrions travailler sur un tourisme 4 saisons. 
Les clientèles de l’hémisphère sud pourraient être accueillies 
entre novembre et avril à titre d’exemple, tout comme les 
clientèles françaises des grands bassins émetteurs que sont 
Paris Île-de-France, Rhône-Alpes et la Région Sud.
La notoriété de Lourmarin s’est créée sur 40 ans, grâce aux 
nombreuses célébrités qui y ont vécu, au classement du village 
et à une politique intelligente des différentes municipalités qui 
ont su contenir l’urbanisation et protéger ses paysages. C’est 
une chance que beaucoup de villages envient à Lourmarin.

Quelles actions pour maîtriser les flux ?
Il y a des expériences qui sont tentées à l’échelon Régional, 
notamment sur le Colorado provençal et le sentier des ocres à 
Roussillon. Par exemple avec l’application « Waze », qui envoie 
aujourd’hui un message d’alerte personnalisé qui encourage 
les visiteurs à décaler leur visite et à proposer d’autres alter-
natives de visites.
Il y a aujourd’hui des outils techniques émergents qui per-
mettent d’améliorer le confort de visite mais aussi de sou-
lager les sites. Concernant Lourmarin, on peut imaginer des 
créneaux de visite pour le château, et des messages positifs 
encourageant les touristes à repenser leur venue à des 
 horaires plus propices. En d'autres termes, il est possible de 

s’organiser, nous travaillons activement sur ces questions. 
Votre municipalité, en travaillant sur une réglementation des 
locations saisonnières, joue aussi son rôle.

Que représente le tourisme 
d’affaires en Luberon ?
Le tourisme d’affaires est une spécificité de Lourmarin. En 
termes d’infrastructures, La Fruitière Numérique n’a pas 
d’équivalent sur la destination. Mais pour augmenter ce tou-
risme spécifique, il faudrait une structuration de l’offre avec 
de l’hébergement de bon niveau et des activités annexes de 
loisirs à proposer. La proximité d’Aix et de Marseille et dans 
une moindre mesure celle des Alpes-Maritimes est aussi un 
véritable atout pour le village.

Les hôtels sontils dans une 
démarche écoresponsable ?
Il existe maintenant de nombreux référentiels très précis sur la 
gestion de l’eau et de l’énergie. Les hôtels haut de gamme sont 
particulièrement en pointe sur ces questions. La transformation 
s’est accélérée ces dernières années. D’autre part, avec mon 
équipe, nous avons créé un guide écoresponsable, que nous 
remettons à tous nos hébergeurs, pour les informer sur les 
bonnes pratiques à tenir (traitement des ordures ménagères, 
accès aux massifs, économie d’eau, respect des lieux…).

Comment voyezvous le tourisme dans 10 ans ?
Il devra être plus « écoresponsable » et plus vertueux. Une 
mutation forte en termes de comportement va devoir s’opérer 
par rapport aux aléas liés au réchauffement climatique et au 
manque d’eau. On sera probablement à +3°C dans le Luberon 
en 2030. La flore et la faune, mais aussi les paysages vont 
évoluer rapidement impactant directement la manière de faire 
du tourisme.
L’aspect humain est et sera bien évidemment central. Il nous 
faudra apréhender nos territoires différemment  (saisonnalité, 
modes de consommation et de déplacement…). Il faudra 
également que tous les professionnels prennent conscience 
de cette situation. Le Luberon et Lourmarin deviendront des 
destinations de printemps, d’automne, voire d’hiver. 

« Il convient  
d'arrêter le tourisme 

bashing et  
mieux travailler  

sur la durée. »
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De nombreux habitants ont répondu présent 
pour s’informer sur le défi écologique et la 
nécessaire transition énergétique qui nous 

concerne tous, particuliers, entreprises, collectivités.  Cette 
réunion nous a permis de comprendre mieux le PCAET (Plan 
Climat Air Énergie Territorial), grâce aux explications des 
 experts du SCOT (Schéma de Coh érence Territoriale), Fabrice 
Liberato (président du Scot) et Nicolas Donnadille (directeur), 
venus pour l’occasion. Le maire Jean-Pierre Pettavino a égale-
ment fait un point sur les actions passées et à venir côté Mairie.

Démarrage des Ateliers participatifs
Cette réunion a aussi été l’occasion de lancer pour la première 
fois des Ateliers participatifs autour de la transition écologique.  
Les 3 thèmes retenus sont les suivants :
Atelier n°1 : économiser et produire de l’énergie
Atelier n°2 : réduire la production de déchets (trier, recycler, 
réutiliser..)
Atelier n°3 : développer les différents modes de transport
Les participants ont pu s’inscrire en fin de réunion dans les 
différents ateliers, et nous avons enregistré 41 inscriptions. 
Le principe, se réunir 1 fois par mois pendant 3 mois pour 
débattre de ce sujet, mettre ses connaissances en commun, 
discuter avec des experts. Les Ateliers ont été programmés à 
la Fruitière Numérique les 5 décembre, 9 janvier et 6 février, 
de 18h à 19h30, et sont suivis d’un moment convivial, pour 
échanger entre membres des différents ateliers.

Le principe adopté pour les 3 sessions :
#1 : récolte des idées librement exprimées par tous, catégo-
risées en actions citoyennes et collectivités
#2 : discussion plus approfondie avec des experts pour affiner 
les pistes et les propositions
#3 : rédaction de propositions concrètes qui seront étudiées 

par l’équipe municipale et/ou transmises aux collectivités  
dont nous faisons partie (LMV, département, région).
Voilà les propositions issues des 3 ateliers.

ATELIER 1  
Économiser et produire  
de l’énergie
Les propositions retenues :
• Faire une page dédiée à l’énergie sur lourmarin.com, 
qui regroupe les principales informations légales, les aides 
disponibles, des liens à des articles pertinents, et une inscrip-
tion en vue d’achats groupés (diagnostics, panneaux photo-
voltaïques, rénovation énergétique…).
• Organiser des réunions régulières avec les associa
tions d’aide à la rénovation énergétique : permanence 
de l'ALTE un jeudi par mois à l’Espace Soulier (04 90 74 03 18).
• Organiser une réunion sur le photovoltaïque dès que 
la prochaine loi sera passée, pour mieux comprendre ce que 
l’on peut faire, avec une des participantes, Nathalie Avarello, 
de la société Solarys France, qui s’est proposée.
• Suivre la consommation électrique du village grâce 
aux chiffres que nous avons demandés à Enedis, et que nous 
partagerons sur la page « Energie » du site.
• Partager des idées citoyennes de bonnes pratiques 
d’économie d’énergie sur le site.

ATELIER 2  
Réduire la production de déchets
Les propositions retenues :
Mobilisation nettoyage
• Organiser un deuxième CleanUp Day dans l’année.
• Proposer aux associations de s’impliquer dans cet 
événement pour mobiliser leurs adhérents.
• Mobiliser LMV pour fournir du matériel (sacs poubelles 
/ pinces) et supports de communication.
Compost
• Continuer à promouvoir les composteurs de quartier, 
notamment dans les quartiers hors du centre du village.
• LMV : étude en cours sur les gisements des biodéchets 
(dont le gisement important des restaurateurs) / Résultats fin 
du premier semestre 2023. Propositions aux collectivités au 
4ème trimestre 2023.
Communication
• Distribution de supports de communication (physique 
et numérique) adaptés au village, sous forme de carnet ou pla-
quette cartonnée à destination des habitants et des touristes 
et/ou maisons d’hôtes, hôtels, airbnb…
• Travail en cours chez LMV pour des supports de com
munication, résultats d’ici la fin de l’année.
Sensibilisation au tri et à la gestion des déchets : vidéos, visite 
de centres de tri et d’enfouissement, ateliers médiation…
• Relancer une campagne de sensibilisation avec une 
distribution de sacs jaunes de tri.
• Mairie/Fruitière : travailler une signalétique dans le 
village pour indiquer le point d’apport volontaire avec traduc-
tions pour les touristes.
Poubelles
• Fruitière/ Mairie/Habitants : atelier ouvert pour la 
fabr ication de poubelles de tri qui seront mises à disposi-
tion des associations pour faciliter la gestion des déchets lors 
de leurs événements et à disposition des habitants pour leurs 
événements privés (mariages, anniversaires…).

LES ATELIERS 
PARTICIPATIFS 
AUTOUR DE  
LA TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE ATELIER 3  

Développer les différents  
modes de transport
Les propositions retenues :
Covoiturage et déplacements bus
• Choix et mise en place d'une application.
• Enquête sur les besoins et les trajets quotidiens.
Vélo
• Mise en place d'un sens unique sur le tronçon 139.
• Entretien des chemins communaux : mise en circuit et 
cartographie par La Fruitière Numérique et les brigades vertes 
« Vive l'intergénérationnel ».
Marche
• Cartographie des chemins communaux.
• Mise en avant de bonnes pratiques « passage toléré » 
à travers des publications (Echo de la Combe + site internet).
Stationnement
• Refaire la signalétique des parkings éphémères.
• Prolongement des parkings éphémères en 2023.
Communication
• Permanence de l'ALTE (Agence Locale de la Transition 
Energétique) qui accompagne le grand public et les acteurs 
du territoire vers une utilisation raisonnée de l’énergie et 
des  ressources. Pratiques économes, bâtiments de qualité 
et production d’énergies renouvelables sont les piliers de la 
démarche. Le 2ème jeudi du mois à partir du 9 mars.
• Création de flyers.

CONSOMMATION ANNUELLE D'ÉLECTRICITÉ 
EN 2021 À LOURMARIN (SOURCE ENEDIS)

Ensemble de la commune : 12 604 Mwh
Mairie : 253 Mwh soit 2,1%

(tous bâtiments /éclairage public/stade)

ORDURES MÉNAGÈRES POUR  
LE TERRITOIRE DE L'AGGLOMÉRATION LMV 2022

13 481 tonnes stable depuis 5 ans
(SOURCE LMV / SIECEUTOM)

Le 29 novembre dernier, la Mairie a organisé  
une grande réunion publique sur le défi écologique,  
à laquelle toute la population a été invitée.

Compost de quartier au lavoir,  
utilisé par le voisinage sous  
le contrôle de deux bénévoles,  
Colette et Katy, que l'on remercie.

par Adeline Le Baron,  
adjointe déléguée  

à l'école, écologie et communication 

Suivez l'évolution  
des ateliers sur  
lourmarin.com
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Conseil Architectural du CAUE

Hamza Kerar,  
architecte conseil

La commune a accueilli au mois de 
mars un nouvel architecte conseil, 
Hamza Kerar, remplaçant Camille Pinet 
qui intervenait depuis 4 ans déjà sur 
Lourmarin. Comme elle, il reçoit sur 
rendez-vous, le 2eme mardi de chaque 
mois de 9h à 12h en mairie.
Le rendez-vous avec l'architecte conseil 
a pour vocation principale de traiter 
l'aspect architectural des projets. 
Il propose en effet gratuitement aux 

habitants des conseils en amont de leur 
demande d’autorisation d’urbanisme 
afin de garantir la bonne insertion 
architecturale, urbaine et paysagère de 
leur projet. Il apporte également son 
assistance à la commune en formulant 
un avis sur toutes les demandes 
d’urbanisme (permis et déclarations 
préalables) déposées sur la commune.
Concernant les ravalements de façades, 
nous vous rappelons que les teintes et 
texture des enduits doivent être 
validées par l’architecte conseil avant 
mise en œuvre. Ce choix pourra 
s’effectuer selon les cas, sur nuancier 
ou après réalisation par l’entreprise 
retenue d’un ou plusieurs échantillons 
sur la façade concernée.
Le choix de couleur des menuiseries est 

également soumis à son avis. Pour 
mémoire, toutes les teintes locales 
peuvent être admises, sauf la couleur 
blanche ainsi que les couleurs vives qui 
sont quant à elles proscrites.
Pour toutes autres questions relatives à 
la faisabilité réglementaire de votre 
projet, vous pouvez vous adresser au 
service urbanisme de la commune.

Service Urbanisme de la commune
> MarieClaire GIRARDET
04 90 68 04 13 ou urba@lourmarin.com
> Architecte Conseil du CAUE : 
Hamza KERAR.
> Permanence en mairie  
une fois par mois.
> Rendezvous à prendre 
 auprès du secrétariat de la mairie.

PLAN LOCAL D’URBANISME
Le point sur les révisions allégées

Lors du conseil municipal du 23 Janvier 
dernier les procédures de modification 
et de révisions allégées 1,2 et 4 de 

notre PLU (Plan Local d’Urbanisme) enga-
gées fin 2020 ont été approuvées.
Pour mémoire, ces révisions allégées 
concernent des adaptations du 
PLU pour des projets ciblés :
> la création de 2 STECAL (Secteur  
de Taille et Capacité d'Accueil Limitées) ;
> domaine de la Source, pour permettre 
à la fois le maintien d'une activité agricole 
et la possibilité de créer un centre de 
formation pour le réseau du Domaine ;
> activité artisanale existante de 
sculpture sur bois/coutellerie afin 
de permettre notamment une mise 
aux normes de l’atelier de forge ;
> la rectification d’une 
erreur de classement d’une 
construction existante dans la 
zone naturelle du Paradou.
La modification, quant à elle, vise 
principalement à corriger ou préciser 
certains points du règlement et ouvre, en 
l’encadrant, la possibilité d’installation 
de panneaux photovoltaïques. 

La pose de ces dispositifs est soumise 
à autorisation d’urbanisme (déclaration 
préalable ou permis de construire) et 
doit par conséquent répondre aux règles 
et recommandations d’implantation 
inscrites dans le règlement du PLU. Ces 
autorisations sont soumises à l’avis de 
l’Architecte des Bâtiments de France dans 
le périmètre de protection des Monuments 
Historiques (centre ancien et ses abords). 
Pour le reste du territoire, couvert par le 
« périmètre de protection du patrimoine 
bâti ou non bâti, des paysages ou des 
perspectives monumentales et urbaines » 
annexé au PLU, elles devront être validées 
par l’architecte conseil de la commune 
afin de garantir la bonne intégration 
des projets ; le Conseil Municipal reste 
en effet vigilant à la préservation de la 
qualité des paysages de la commune.
Concernant la révision allégé N°3 qui porte 
sur le changement de zone du Galinier 
pour développer sa vocation hôtelière, 
le Conseil Municipal a décidé, avant de 
se prononcer, de prendre un temps de 
réflexion supplémentaire et consulter 
toutes les parties prenantes pour répondre 
aux points soulevés par la commissaire 
enquêtrice et certains organismes.

VÉGÉTALISATION ET PLAN DE GESTION  
DIFFÉRENCIÉ DES ESPACES PUBLICS
Notre programme de végétalisation du 
village se poursuit. Après quelques 
aléas nous avons pu intervenir, comme 
prévu, sur le parking des cerisiers ainsi 
que sur le jeu de boules. Nous avons 
planté une cinquantaine d'arbres et 
d'arbustes d'essences différentes en 
comptant le remplacement de divers 
arbres malades dans l'ensemble du 

village. La plantation 
de la haie 
buissonnière du 
stade (60 arbustes) a 
été effectuée courant 
janvier et celle le 
long du mur de la 
RD 27 devrait se faire 
dans les jours 
prochains.
Nous avons lancé 
une collaboration 
avec la société 
FREDON qui est le 1er 
réseau d'experts au 
service de la santé 

du végétal et de l'environnement de 
l'homme afin d'élaborer un plan  
de gestion différencié des espaces 
publics de Lourmarin.
Cela consiste en une étude qui nous 
permettra de :
> mieux connaître les surfaces 
entretenues par les services 
communaux ;
> classifier l'ensemble des espaces 
verts en fonction de leur usage ;
> redonner un sens au travail effectué 
par les équipes ;
> moderniser et adapter  
le fonctionnement du service des 
espaces verts en intégrant les enjeux 
écologiques ;
> optimiser les moyens et les 
ressources.
L'étude a été lancée avec la réalisation 
d'une cartographie détaillée et d'un 
audit de l'existant. Les conclusions  
et les prochaines étapes vous seront 
présentées prochainement.

Isabelle Brousset

ANTICIPATION DES RISQUES 

Améliorer la gestion des eaux pluviales

L e changement climatique constaté et les épisodes de 
pluie intense subis ont amené la mairie à vouloir se doter 
d'un schéma « gestion des eaux pluviales », pour anticiper 

d’éventuels risques à venir.
Le réseau de collecte des eaux pluviales, dont la compétence 
a été transférée à LMV mais dont nous avons gardé la gestion, 
se caractérise par une interconnexion complexe entre le réseau 
enterré d’eaux pluviales et le réseau de fossés de drainage et 
d'irrigation. À l'origine, le réseau a été conçu pour drainer les 
eaux pluviales du centre ancien, mais avec le temps d’autres 
réseaux périphériques sont venus s’y greffer.

Ce schéma doit analyser et intégrer les éléments  suivants :
> la prise en compte des schémas et études existants sur le 
bassin versant concerné ;
> la prise en compte des axes naturels de ruissellement  
sur l’ensemble du territoire de la commune et des zones 
 naturelles d’infiltration, d’expansion de crue, de régulation et 
de rétention ;
> la prise en compte des enjeux des communes situées en aval 
et en amont de la zone d’étude ;
> la gestion des eaux pluviales en situation actuelle et future 
de la commune liée :

• à l’urbanisation de la commune ;
• à l’occupation des sols ;
• aux ouvrages de régulation des ruissellements sur les bassins 
versants ;
• aux contraintes avales ;
> la protection de la ressource en eau potable ;
> l’optimisation du fonctionnement du système d’assainissement 
des eaux usées.
Ce nouveau schéma doit satisfaire aux objectifs suivants :
> répondre au risque d’inondation par ruissellement ;
> analyser les réseaux des eaux pluviales, notamment en éta-
blissant le diagnostic d’état et le cas échéant mettre en évidence 
les dysfonctionnements du système ;
> proposer des orientations et des solutions ;
> proposer un cadre de réglementation, avec un éventuel projet 
de règlement d’assainissement pluvial.

Pour ce schéma directeur « gestion des eaux pluviales », une 
convention de mission d'accompagnement pour la commune a 
été passée en février avec le CAUE 84 (Conseil d'Architecture, 
d'Urbanisme et de l'Environnement de Vaucluse) pour établir un 
appel d'offres. Ce travail est en cours et l'appel d'offres devrait 
être fait en cours d'année. Joël Raymond

RÉNOVATION  
ÉNERGÉTIQUE
Bénéficiez de  
conseils gratuits 
L'association ALTE (Agence Locale 
de la Transition Energétique) et ses 
conseillers France Renov' tiennent 
une permanence à Lourmarin le 
deuxième jeudi de chaque mois, 
depuis le 9 mars. Ils conseillent 
 gratuitement les particuliers et 
les petites entreprises dans leurs 
travaux de rénovation énergétique. 
L’ALTE est une association qui 
 accompagne le grand public et les 
acteurs du territoire vers une  
utilisation raisonnée de l’énergie et 
des ressources. 
> La permanence est ouverte 
entre 9h30 et 12h30, et 13h30  
et 16h30. Prenez rendez-vous  
au 04 90 74 03 18.
 + D’INFOS  https://alte-provence.org/
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par Marie-Claire Girardet, 
service urbanisme de la Mairie

par Isabelle BROUSSET, adjointe déléguée  
à la vie associative et bien-vivre à Lourmarin

76 089

par Joël RAYMOND,
adjoint délégué à l’urbanisme
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CHEMINS COMMUNAUX

Depuis 2020, la Mairie a lancé un grand plan pour la 
réhabilitation des chemins ruraux de la commune. 
Ces chemins s’empruntent à pied ou à vélo, ou en 
courant pour les plus sportifs, et permettent de 

découvrir de nombreux paysages et points de vue. Avec le 
temps, les chemins se rétrécissent ou disparaissent, sous 
l’effet de la végétation, ou sont accaparés par des proprié-
taires, parfois de bonne foi, parfois par souci de ne pas être 
dérangé. Mais ce patrimoine appartient à tous, et nous sou-
haitons le faire respecter pour le bénéfice de tous.

Les chemins reprennent vie
C’est ainsi que nous avons réhabilité la draille de Lautin, qui 
relie le cimetière à la route de Cadenet, ainsi que la Carraire 
du Couturas qui suit la limite Lourmarin/ Vaugines, et qui nous 
permet de relier la route de Vaugines à celle de Cucuron. Pour 
ce chemin, l'aide du Syndicat Mixte Forestier (CD 84) et une 
discussion avec les propriétaires ont été nécessaires, car le 
tracé d’origine avait totalement disparu. Attention toutefois, 
si vous l’empruntez à vélo, de ne pas arriver trop vite sur la 
route de Cucuron car le chemin se termine en forte pente. Un 
dispositif en bois de protection sera installé prochainement.

Créer des boucles
Les chemins ruraux sont souvent des tronçons épars et ne 
sont pas forcément reliés les uns aux autres. Petit à petit nous 
essayons de créer des boucles pour permettre des  balades 
à l’écart des grandes routes. C’est ainsi que nous avons 
 demandé au Domaine de la Source de tolérer un passage le 
long de sa propriété, qui permet, depuis la route de Vaugines, 
de rejoindre le chemin du petit plan, juste derrière le camping. 
Merci à eux d’avoir accepté !
Les prochains travaux concerneront la draille des Ferrailles, 
qui reliera les Halles du Petit Moulin à la route de Cucuron et 
la suite de la Carraire du Couturas, pour pouvoir rejoindre le 
chemin de Collongue. Nous proposerons au Conseil des jeunes 
et à la Brigade verte de nous aider à défricher les chemins, 
et la population sera invitée à participer si elle le souhaite.

RÉHABILITER  
LES CHEMINS  
RURAUX POUR  
LE BÉNÉFICE  
DE TOUS

  Tronçons réhabilités              Nouveau droit de passage      Tronçons à venir    Chemin ruraux appartenant à la commune

par Adeline Le Baron,  
adjointe déléguée  
à l'école, écologie  
et communication 

par Joël RAYMOND,
adjoint délégué  
à l’urbanisme
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LA FRUITIÈRE NUMÉRIQUE

L a Fruitière numérique cherche 
à contrer l’e-exclusion et  
à sensibiliser au numérique, 
et a également su s’adapter 

aux besoins de l’économie locale.  
Le tiers-lieu abrite un Laboratoire de 
Fabrication Numérique à la pointe  
de la technologie, un espace public 
numérique, un espace de coworking 
et des espaces multifonctions au 
rayonnement national labellisé 
Fabrique de Territoire, ainsi que le 
marché des producteurs du soir  
qui fait référence au passé du lieu.
La Fruitière Numérique propose  
un service à tous les habitants. 
Particuliers, artistes et professionnels 
s’y croisent au gré des différentes 
offres d’accompagnement et des 
évènements.
C’est ici, dans ce haut-lieu de 
l’histoire agricole du territoire, que  
la Commune a décidé de créer un 
tiers-lieu. À la fois lieu de travail, lieu 
de rencontres et lieu de divertis-
sement, vous pourrez ici croiser des 
personnes que vous ne croiseriez 
nulle part ailleurs. 
Mission : favoriser les interactions 
entre nos différents publics  
par la mise en place de services  
et d’animations. 
Notre projet a ainsi une visée 
économique, sociale et culturelle.
La Fruitière Numérique c’est aussi et 
surtout une équipe au grand cœur 
qui vous accompagne toute l’année 
et qui fait vivre ce lieu avec passion.

Engagements Qualité  
et Développement durable
La Fruitière Numérique propose des 
évènements sur-mesure, respectueux 
de l’environnement : gestion des 
déchets, traiteurs, producteurs et 
artisans locaux, activités de pleine 
nature… 
Elle fait partie des 134 entreprises  
du réseau Linkeus signataires de la 
charte Ethique et Responsable, visant 
à défendre la chaîne de valeurs de 
l’événementiel, instaurer de bonnes 
pratiques dans les appels d’offres  
et valoriser nos engagements de 
responsabilité sociale et environ-
nementale.

Expérience Client
Récemment, La Fruitière Numérique 
a obtenu le meilleur score au test 
"parcours client" de Linkeus. 
100 % de satisfaction client, mais 
comment est-ce possible ? 
« Quand on accueille dans notre 
tiers-lieu, c'est fluide, convivial, 
souriant et ce sont nos clients qui  
le disent. »
Notre lieu c'est comme notre maison, 
on s'y sent bien et l'on veut que nos 
clients s'y sentent comme chez eux !
Nous aimons partager notre terri-
toire : ses goûts, ses couleurs, ses  
savoir-faire, que nous mettons en 
avant dans nos offres. Nous propo-
sons de l'authentique et du local »

LE LAB’
Élaboration d'un "canon"  
à éléphant au Zimbabwe
En février dernier, Maguelone et Georges sont 
partis une semaine en mission au Zimbabwe,  
dans le cadre du partenariat avec le CIRAD 
(Centre de Coopération Internationale en 
Recherche Agronomique pour le Développement), 
pour le projet El@out. Pendant une semaine  
ils ont accompagné 16 rangers du Zimbabwe, du 
Botswana, de la Namibie et de la Zambie, pour 
apprendre à fabriquer le “chili dispenser” ou canon 
à éléphant El@out. Cet outil permet aux rangers, 
de se protéger en cas de face à face avec 
 un éléphant, sans lui faire de mal et de protéger 
les villages et les zones de cultures. 
Il a été entièrement conçu à La Fruitière Numérique 
par Georges et ne fonctionne qu'à base de lowtech 
(comprendre : sans digital et qu'à base de bricole).
Une mission couronnée de succès, qui a 
notamment permis à ces rangers d'échanger sur 
leurs bonnes pratiques, dans la gestion des conflits 
hommes-éléphants. 

LE PLEIN  
D'ÉVÉNEMENTS  
ET DE PROJETS

Notre mission est de favoriser  
les interactions entre nos différents  
publics par la mise en place  
de services et d’animations. 

LE SAVIEZVOUS ? 
La Fruitière Numérique est une SPL 
(Société Publique Locale, structure 
juridique société anonyme).  
Le chiffre d’affaires réalisé permet 
de financer les salaires et le 
fonctionnement.
La Fruitière Numérique est quasi 
unique en France et c'est un des 
plus grands tiers-lieux en ruralité. 

QUELQUES CHIFFRES
En 2022 La Fruitière Numérique  
a accueilli : 
> 93 événements culturels 
ouverts à tous (pièces  
de théâtre, concerts, spectacles, 
jeux, cinéma, conférences, 
festivals)… avec 8 000 visiteurs.
> 55 événements  
professionnels :  
séminaires, congrès, réunions…
> 700 personnes ont été 
accompagnées de manières 
individuelles ou au travers des 
ateliers dans l’utilisation des 
outils numériques.
>38 projets ont été  
accompagnés au Lab’  
avec des porteurs tous très 
différents : étude, conception, 
design, prototypage…

AGENDA  
https://lafruitierenumerique.fr/agenda-evenement/

EN PRATIQUE 
Ateliers numériques
Ils sont ouverts à tous et ont pour objectif de vous 
rendre autonome sur les différents supports et outils 
numériques. 
Ateliers gratuits, sur inscription :  
09 67 46 07 40 ou justine@lafruitierenumerique.fr

HORAIRES DE L'ESPACE PUBLIC NUMÉRIQUE
Lundi : 14 h 00 -18 h 30 
Mardi : 9 h 00 -20 h 00 
Mercredi : 09 h 00 -18 h 30 
Jeudi : 09 h 00 -18 h 30 
Vendredi : 09 h 00 -18 h 30 
Samedi : 09h-13h00

1

2

3

1/ Atelier djembés
2/ Soirée "Palabres"
3/ Installation pour un tournage

par Cécile Spina,  
vie économique, commerce 

tourisme et agriculture
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BIBLIOTHÈQUELA FRUITIÈRE NUMÉRIQUE

MÉDIATHÈQUE  
DE LOURMARIN

VOTRE MÉDIATHÈQUE  
EN QUELQUES  
CHIFFRES (2022)

11 000 documents à votre disposition  
(+ tous les documents du réseau, réservables).
321 emprunteurs actifs. 
10 206 prêts. 
6 310 réservations. 
10 accueils de classe.
3 accueils du RPE (les relais petite enfance, 
qui accueillent les assistants maternels).
2 expositions.
1 projection enfant.
2 formations au public (numérique).

Pour la petite histoire, la bibliothèque pour enfants a 
été créée dans les années  70 par Anne-Marie 
 Chapouton, auteur de nombreux livres pour enfants, 
qui habitait à Lourmarin. La bibliothèque pour adulte 

existait déjà. Et oui, elles étaient séparées ! Celle que vous 
connaissez aujourd’hui a été inaugurée en 2001. Elle a depuis 
beaucoup évolué et accueille depuis peu l’espace jeunesse 
dans la salle attenante. Cette évolution apporte encore plus 
de confort à nos visiteurs. La médiathèque a été tour à tour 
associative, municipale avant d’intégrer en 2017 le réseau 
de l’Agglomération Luberon Monts de Vaucluse (LMV).
> C’est un espace public ouvert à tous 16h par semaine. 
Pour emprunter des documents les adultes (hors minima 
sociaux) payent une cotisation annuelle de 10 €. Gratuit pour 
les enfants.
> Les livres sont toujours là ! Vous trouverez également 
des revues, des CD, des DVD, des livres audios, des livres 
en grands caractères, des jeux de société et sur réservation, 
des livres en braille, des collections DYS, des livres en langue 
étrangère. Depuis le début de l’année 2023, le réseau des 
médiathèques offre également la possibilité d’emprunter des 
instruments de musiques avec méthodes ainsi que des jeux 
vidéo. De quoi séduire un nouveau public, plus jeune.
> Sur place, un poste informatique public, un point d’écoute 
CD, du café et du chocolat chaud !
> En ligne, un portail des médiathèques, médiathèqueslmv.fr 
sur lequel vous pouvez trouver les RDV de chaque médiathèque 
(version papier : du côté des Médiathèques/ trimestriel), notre 
catalogue en ligne, des coups de cœur sur nos collections, 

les nouveautés, et des informations sur 
chacun de nos services, ainsi que des 
ebooks. Pour les adhérents, il est possible 
de gérer son compte en ligne, de faire des 
réservations et d’accéder à la plateforme 
du Service Livre et Lecture du Vaucluse 
« Vivre Connectés ». Le réseau est aussi 
doté d’une page Facebook qui évoque 
l’actu du service et d’un compte YouTube 
sur lequel les usagers peuvent trouver des 
tutos vidéo et autres.
> Cette année, nous avons maintenu 
nos animations régulières : Les cafés histoire proposés par 
Guillaume Beckert, historien, et les  ateliers d’arts plastiques 
pour enfants avec Krupskaia (qui interviennent également 
dans les médiathèques de Puyvert, Lauris, Mérindol).
> Le spectacle « Du Jazz pour Prévert » à La Fruitière 
Numérique a rassemblé beaucoup de Lourmarinois. Merci à 
tous, à l’équipe de La Fruitière et au comité des fêtes.
La mutualisation fonctionne, continuons !
> À noter aussi, l’intervention de Pierre Gueyrard à l’école 
pour le printemps des poètes avec l’aide de la mairie.
> Forts de leur réseau de 12 structures, des navettes de 
transport de documents 2 fois par semaine, les médiathèques 
LMV et leurs agents ont à cœur de proposer aux usagers de 
l’ensemble du territoire une offre culturelle particulièrement 
variée et accessible à tous. 

Cathy Stachino          

Une longue histoire

Convention  
des entreprises 
pour le climat  
à Lourmarin
« Poser l’état des lieux  
des constats scientifiques 
et favoriser la prise de 
conscience des enjeux 
environnementaux  
et sociaux aux échelles 
planétaires et territoriales. 
Partager l’urgence de  
la transition, projection 
dans l’action, pouvoir et 
courage d’agir en tant  
que dirigeant et individu »

Du 19 au 21 janvier dernier,  
La Fruitière Numérique a 
 accueilli la 1ère Convention des 
Entreprises pour le Climat  
de la Région SUD. Pendant 
3 jours, ce sont 150 dirigeants 
de grandes entreprises de 
la région qui ont travaillé à 
repenser leur modèle écono-
mique et leur organisation 
pour être des entreprises régé-
nératives pour le climat.
Ce sont 150 personnes qui  
ont consommé local : restau-
ration, hébergement, produits 
artisanaux. Les repas de  
ces 3 jours étaient entièrement 
végétals avec les légumes  
de nos producteurs et cuisinés 
par Nadia Sammut et avec  
le gibassier et les cakes  
de Stéphane Riquier, les jus  
de fruits de Didier Challet,  
les brioches de Haut les 
pains, les fruits de la 
 Bardane… L’impact carbone 
a été éga lement limité avec 
l’organisation de covoiturage 
par les participants.

3

1 2

4

5 6

7

1/  "Georges sauve le monde"
2/ "Doito contest"
3/  Le "Poilu Show"  

avec Hervé Pezière
4/ "Roulmaboule"
5/ Réflexivité(s)
6/  Spectacle pour enfants
7/ "Lourmarire"

AGENDA 

Samedi 6 mai à 10h : lecture par la com-
pagnie La naïve du « petit clown à l’étoile » 
suivie du café/histoire sur le thème des 
enfants cachés pendant la guerre de 39/45.
Mercredi 10 mai aprèsmidi : histoires 
avec Surraya (hors programmation).
Le 24 mai aprèsmidi : histoires 
avec Claudie, bibliothécaire.
Le 7 Juin : à 14h30 « Croquons 
nos jardins » avec Pierre Croux. 
Le 13 juin à 16h, découverte  
des ressources numériques  
des médiathèques avec Nadège.
Le 24 juin à 10h atelier d’arts plastiques 
pour enfants « Ma recette préférée »).

HORAIRES :

Mardi : 15h-18h
Mercredi : 14h-18h
Vendredi : 9h-12h/15h-18h
Samedi : 10h-13h
(horaires d’été juillet/août)

+ D’INFOS 

Internet :  
mediathequeslmv.fr 
Facebook : @Médiathèques 
Luberon Monts de Vau-
cluse Agglomération
Youtube : @Médiathèques 
LMV Agglomération
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ÉQUIPE MUNICIPALE

Bienvenue 
Magalie !

Ce n'est un secret pour 
personne, mon départ à  
la retraite est programmé  

pour la fin de l'année 2023.  
Par un jeu de chaises musicales, 
Sylvie JOURDAN, forte de ses 
30 années d'expérience à la mairie 
de Lourmarin, prendra le poste  
de secrétaire générale en 2024.  
Nous avons donc recruté une 
assistante administrative polyvalente 
stagiaire dès janvier 2023, afin  
de lui dispenser une formation en 
immersion.
Retenue parmi 37 candidats, 
 titulaire d'une solide formation 
universitaire dans le domaine du 
droit, Magalie DELEUZIERE 
présente toutes les qualités requises 
pour occuper ce poste. En effet, nous 
avons déjà pu apprécier son sens  
du service public, sa patience et  
son dévouement, à l'accueil  
du centre de vaccination de Lauris 
durant la « période COVID ».  
Magalie sera chargée de l'assistance 
des élus en renfort de Sylvie et 
Marie-Claire, dans tous les domaines 
de la gestion administrative  
et comptable, elle assurera l’accueil 
physique et téléphonique des 
administrés.
Je pourrai ainsi partir sereine,  
la relève est assurée !

Isabelle Chauvin, DGS

Votre conseil municipal évolue
En raison d'une part, de 
 la démission de Jérôme MORELLO 
de son poste d'Adjoint au Maire,  
et d'autre part de la démission 
d'Alexandre ALAJBEGOVIC de sa 
fonction de conseiller municipal, la 
composition du conseil municipal 
s'en trouve modifiée :
> Monsieur Jérôme MORELLO  
a souhaité démissionner de son 
poste d'adjoint au Maire, tout en 
restant conseiller municipal.  
En application de l'article L2122-15 
du code général des collectivités 
territoriales, la démission de 
Monsieur Jérôme MORELLO de son 
poste d'adjoint au Maire ayant  
été acceptée par Madame la Sous 
Préfète d'Apt en date du 14 février 
2023, elle est effective depuis 
cette date.
Le 20 février 2023, le conseil 
municipal a procédé à l'élection 
d'un nouvel adjoint au Maire. 

À l'issue de cette élection, 
monsieur Roger STACHINO  
a été proclamé adjoint et a été 
immédiatement installé.
> Monsieur Alexandre 
ALAJBEGOVIC ayant démissionné 
de son poste de conseiller 
municipal le 4 mars 2023, c'est 
monsieur Cyrille BARTHELEMY, 
suivant de liste, qui est entré  
au Conseil Municipal.
La Sous-Préfète a été informée  
de cette démission.
Le tableau du Conseil Municipal  
a été modifié en conséquence,  
et communiqué aux services  
de l'État.
Monsieur Alexandre ALAJBEGOVIC 
a fait part de son intention  
de rester très proche de l'équipe 
municipale actuelle, et de 
continuer à participer à certaines 
animations culturelles, notamment 
les veillées de quartier.

 

 

Conseil des jeunes
Le conseil municipal des jeunes a été élu le 7 janvier dernier.  
Il a tenu son deuxième conseil le 8 avril, et a travaillé sur des idées 
qu’ils soumettront prochainement au conseil municipal : 
> formations PSC1 « premiers secours » pour les enfants et ados ;
> création d’un jardin communautaire qui permettrait  
de faire découvrir le jardinage et l’entretien des plantes ;
> réaménagement du city (skatepark) déjà prévu par la mairie ;
> réaménagement du local des jeunes « The Pep’s » pour faire 
profiter au maximum nos jeunes lourmarinois ;
> essayer de faire des rencontres avec des artistes de Lourmarin, 
découvrir  comment se passe un conseil départemental ou régional ;
> une sortie dans un palais de justice qui permettrait d’avoir une 
approche sur la justice et la démocratie.

Théo Chalandre et Louise Béroudiaux

VOTRE CONSEIL MUNICIPAL

JeanPierre PETTAVINO 
MAIRE DE LOURMARIN
maire@lourmarin.com 

Isabelle AVON
CONSEILLÈRE MUNICIPALE
> Membre des commissions  
Vie Associative,  
Bien-Vivre à Lourmarin,  
Vie Économique, Commerce 
et Agriculture, Contrôle  
des Listes Électorales.

Caroline PETTAVINO
CONSEILLÈRE MUNICIPALE
> Membre des commissions 
Culture et Patrimoine,  
École, Communication  
et Écologie, Vie Économique, 
Commerce Tourisme  
et Agriculture.

Isabelle BROUSSET
ADJOINTE 
> Déléguée à la  
Vie Associative et  
Bien-Vivre à Lourmarin.
> Membre des commissions 
Urbanisme, Travaux, 
Aménagement, Appel d’offres, 
Vie Économique, Commerce  
et Agriculture.
adjoint2@lourmarin.com

Cyrille BARTHELEMY
CONSEILLER MUNICIPAL
> Membre des commissions 
Ecole, Communication  
et Écologie, Vie Associative, 
Bien-Vivre à Lourmarin,  
Jeunesse, Sport et Loisirs.

Jérôme MORELLO 
CONSEILLER MUNICIPAL 
> Délégué à la Vie  
Économique, Commerce  
et Agriculture.
> Membre des commissions 
Finances, Vie Associative, 
Bien-Vivre à Lourmarin.
adjoint1@lourmarin.com

Adeline LE BARON
ADJOINTE 
> Déléguée à l’École, 
Communication  
et Ecologie.
> Membre des commissions  
Vie Associative et  
Bien-Vivre à Lourmarin.
adjoint4@lourmarin.com

Caroline BERTHET
CONSEILLÈRE MUNICIPALE
> Délégué au Contrôle  
des Listes Électorales.
> Membre des commissions 
Culture et Patrimoine,  
Vie Associative, Bien-Vivre  
à Lourmarin, Vie Économique, 
Commerce et Agriculture.

Cécile SPINA
CONSEILLÈRE MUNICIPALE
> Membre des commissions 
École, Communication  
et Écologie, Finances,  
Vie Économique,  
Commerce Tourisme  
et Agriculture, Jeunesse, 
Sport et Loisirs.

Joël RAYMOND
ADJOINT 
> Délégué à l’Urbanisme, 
Travaux et Aménagement.
> Membre des commissions 
Finances, Appel d’Offres.
adjoint3@lourmarin.com

Damien DIAGNE
CONSEILLER MUNICIPAL
> Membre des  commissions 
Urbanisme, Travaux  
et Aménagement,  
Vie Associative, Bien-Vivre  
à Lourmarin, Jeunesse,  
Sport et Loisirs.

Manon THERON CHAUVET
CONSEILLÈRE MUNICIPALE
> Membre des commissions 
École, Écologie,  
Vie Associative, Bien-Vivre  
à Lourmarin,  
Vie Économique,  
Commerce, Contrôle  
des Listes Électorales.

Roger STACHINO
ADJOINT
> Délégué à la Jeunesse, 
Sport et Loisirs.
> Membre des commissions 
Vie Associative, Bien-Vivre  
à Lourmarin, Vie Économique, 
Commerce et Agriculture, 
Contrôle des Listes Électorales.
adjoint5@lourmarin.com

Serge DIDIER
CONSEILLER MUNICIPAL
> Membre des commissions 
Urbanisme, Travaux  
et Aménagement,  
Vie Associative, Bien-Vivre  
à Lourmarin, Jeunesse,  
Sport et Loisirs.

Olivier VOLLAIRE
CONSEILLER MUNICIPAL
> Membre des commissions 
Finances, Culture et 
Patrimoine, Appel d’Offres,  
Vie Économique,  
Commerce, Contrôle  
des Listes Électorales.

par Isabelle Chauvin,  
directrice générale  

des services de la Mairie
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Rédaction : Cécile Spina, Isabelle Brousset, Joël Raymond, Sylvie Jourdan, Isabelle Chauvin, Roger Stachino, Cathy Stachino, Sandrine Scotto-di-uccio, 
Théo Chalandre et Louise Béroudiaux • Conception graphique et maquette : Véronique Puvilland • Impression : Mad Print à Cucuron
Merci à tous les contributeurs et à Véronique Larrue pour sa magnifique photo des sardines au carnaval !
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COMMUNICATION 
MAIRIE
Retrouvez toute l’actualité et les 
informations de votre commune sur nos 
différents supports de communication :

Panneau Pocket
Simple et gratuit, les événements locaux  
et l’actualité de la commune en direct  
sur votre smartphone. Il vous suffit  
de télécharger gratuitement l’application  
sur votre téléphone en recherchant 
PanneauPocket sur App Store ou Google Play. 

Facebook / Commune de Lourmarin
Créée au 1er jour du 1er confinement notre page 
Facebook compte désormais 1 800 abonnés ! 
Elle est animée par notre duo communication, 
Cécile Spina et Adeline Le Baron. Cette page 
nous permet de communiquer facilement avec 
les Lourmarinois, et de partager infos utiles, 
conseils, et activités culturelles.

Instagram / commune_de_lourmarin
Notre profil récemment créé compte déjà  
1 200 abonnés ! Rejoignez-nous !

Mairie de Lourmarin
21 rue Henri de Savornin 

Tél : 04 90 68 04 13 

Mail : mairie@lourmarin.com 

Horaires d’ouverture au public : 
lundi, mercredi, vendredi : de 9 h à 12 h
mardi, jeudi : de 9 h à 12 h et de 14 h à 17 h

Retrouvez toute l'information  
de la commune sur lourmarin.com

Des accès directs  
à des informations 

pratiques

Les prochains 
événements 

 et l'agenda culturel 
complet et détaillé

Toutes les dernières 
actualités qui 

concernent le village 
et les environs

Le 1er avril dans  
les rues de Lourmarin  
pendant le carnaval


